

# AMBIENTE

Coordinado por: María Eugenia Gil Beroes

ambiente@talcualdigital.com

## ¿Valió la pena?

*A los 50 años de la creación del Parque Nacional El Ávila*

Virgilio Abreu Pestana\*

Se adujeron básicamente razones de recreación para la ciudad capital. La montaña que prácticamente coronaba a Caracas era el espacio ideal y natural donde la población podría tener contacto con la naturaleza a través de caminerías, kioscos y cabañas. Adicionalmente se protegían los bosques existentes para ese momento y por supuesto se deseaba conservar su belleza paisajística, inseparable de Caracas. Corría la década de los años 50, y aunque Tobías Lasser fue uno de sus impulsores, el trabajo técnico elaborado por el Ing<sup>o</sup> González Vale, encargado por el Ministerio de Obras Públicas (MOP), fue el que dio base y sustento jurídico a la creación del Parque Nacional El Ávila: decreto 473 del 12-12-1958, publicado en la G.O. N<sup>o</sup> 25.841 del 18-12-1958.

### HASTA DÓNDE HACIA EL OESTE

Quiero referirme a la discusión sobre los límites del Parque en su parte oeste en el momento de su creación. Hubo mucha controversia entre los ingenieros del MOP y los repre-

sentantes del entonces Ministerio de Agricultura y Cría (MAC), los primeros argumentaban que en el límite oeste del Parque se tenía que incluir la recién inaugurada autopista Caracas-La Guaira para protegerla de la erosión del entorno montañoso. Además "la puerta de Caracas debe conservarse en impecable estado visual" (MOP, 1954) y se debería evitar el surgimiento de barridas en las vías de acceso entre Caracas y su puerto. Por su parte el MAC quería que se corriese esos límites pues ya había ciertos núcleos de viviendas y no era conveniente incluirlos dentro de los linderos del PN, finalmente los límites fijados fueron los propuestos por el MOP.

### A PESAR DE SU PROTECCIÓN LEGAL

Han pasado cincuenta años, ¿quiénes tenían razón? Parece que el tiempo ha demostrado que los razonamientos técnicos del MOP tenían mucho peso, y que en el abra de Tacagua nunca se ha debido construir nada, toda la zona hoy está catalogada por Protección Civil de alto riesgo, los

deslaves del año 1999 lo confirman. Recientemente el barrio Nueva Esparta tuvo que ser desalojado, y toda esa montaña, con la carga de aguas servidas de los barrios que allí se asentaron, impactó al viaducto N<sup>o</sup> 1 que finalmente colapsó. El mismo terreno, donde se construyeron los tanques para depósito de combustibles en Planta Cantinas, empezó a ceder, por lo que hubo que retirar dichos combustibles; la entrada a Caracas ha debido mantenerse en estado natural, pero no, una vez caído el gobierno de Pérez Jiménez, la naciente Democracia empezó con la regaladera de materiales de construcción y empezaron a florecer barrios marginales en toda el área del PN, estamos hablando de Blandín, Plan de Manzano y El Limón, entre otros. No se respetaron los límites del Parque y hasta el mismo estado auspició la instalación de un vertedero a cielo abierto en Ojo de Agua en áreas del PN, ¡insólito!

### ORDENANDO EL DESASTRE

En algún momento se intentó poner orden en aquel desastre y es cuando en 1989, el trabajo de la Arq<sup>o</sup> Carmelita Brandt define el Plan de Ordenamiento de las Áreas de Protección y Re-

cuperación Ambiental, son 1.800 has. que hoy no tienen ninguna condición de Parque Nacional y son áreas que se han perdido irremediamente, en consecuencia se debe hacer una reflexión sobre esta situación y tratar de solucionar el problema, no escondiéndolo, como se ha venido haciendo.

### LA PRESIÓN SOBRE EL PARQUE

Evidentemente Caracas y el litoral central presionan sobre el PN El Ávila, esa es una realidad. En el litoral se disponen los desechos sólidos en el relleno sanitario de Santa Eduvigis, ubicado totalmente en áreas del PN El Ávila (otro ¡insólito!), igualmente se pretendió construir viviendas en terrenos del PN y modificar sus límites, lo cual fue rechazado por el público y autoridades, gracias al trabajo de algunas ONG.

### VISIÓN DE FUTURO

Hoy en día debemos agradecer a todos los que con visión de futuro, con amor por su ciudad, por respeto a la naturaleza hicieron un denodado esfuerzo y pudieron decretar un Parque Nacional que engalana la ciudad de Caracas. Si no fuese por la iniciativa de esos venezolanos a finales de la

década de los 50, hoy seguramente tendríamos la Urb. Cornizas de Altamira, el barrio No Te Apures, Terrazas de Duarte, barrio La Julia, entre otros, ya no habría palmas benditas para la Semana Santa de Caracas, ¿adónde irían las miles de personas que cada semana visitan Sabas Nieves? En este caso, afortunadamente el límite sur, fijado por el MOP, ha sido respetado.

El Ávila tiene problemas graves, está severamente amenazado, pero por razones de espacio mencionaré tan sólo algunos como: invasiones a terrenos del parque en la vertiente norte y sur, la inseguridad de los visitantes, indigentes en terrenos del parque y la militarización de Los Mecedores y Loma del Cuño, con la excusa de proteger las antenas transmisoras, cada vez que hay un proceso electoral. Quiero señalar que en atención a ello resulta preocupante que el año pasado una ONG venezolana mediante cierta metodología haya colocado al Parque con luz verde tomando los colores característicos de un semáforo, otro ¡insólito!

\*Ingeniero civil. CIV N<sup>o</sup> 96.914

